

rétrospectives. Il y a toujours eu un mouvement considérable de va-et-vient, dont on ne peut déterminer avec exactitude l'intensité, d'un côté à l'autre, sur notre longue ligne frontière ; et il est arrivé parfois que la différence de nombre n'a pas été, à beaucoup près, en faveur du Canada. Mais, depuis deux ans, la crise commerciale qui pèse si lourdement sur les Etats-Unis a occasionné un changement notable à notre avantage.

Voici, d'après les rapports des agents du Gouvernement, le nombre des émigrants dits passagers qui ont traversé le Canada pour se rendre aux Etats-Unis, de 1866 à 1874 inclusivement :—

1866.....	41,704
1867.....	47,212
1868.....	58,683
1869.....	57,202
1870.....	44,313
1871.....	37,949
1872.....	52,608
1873.....	49,059
1874.....	40,649

L'état comparatif suivant indique le nombre des immigrants qui, au rapport de nos agents, se sont établis en Canada pendant la même période :—

1866.....	10,091
1867.....	14,666
1868.....	12,765
1869.....	18,630
1870.....	24,706
1871.....	27,773
1872.....	36,578
1873.....	50,050
1874.....	39,373

Il résulte de ces chiffres qu'il s'est produit une diminution sensible en 1874, tant dans le nombre des émigrants passagers à destination des Etats-Unis, que dans celui des colons pour le Canada. Le nombre des immigrants débarqués à Québec avec le projet de se fixer au milieu de nous, a été, proportionnellement au total des arrivées à ce port, plus considérable que d'ordinaire ; il s'est élevé à 18,738 personnes sur 23,894.

L'immigration de 1874, beaucoup plus faible que l'immigration de 1873, est plus forte cependant que celle de 1872 ; les chiffres de cette période, à commencer de 1872, étant ainsi qu'il suit : 36,578, 50,050, 39,373.

En 1874, la décroissance dans le nombre des émigrants en passage pour les Etats-Unis est plus marquée que dans celui des colons faisant leur établissement en Canada ; les chiffres de cette émigration aux Etats-Unis descendent ainsi d'année en année pendant la période ci-dessus : 52,608, 49,059, 40,649.